
Светлана Добрынина, 
Свердловская область.

Д
о Верховного суда, 
точнее, до комиссии 
по экономическим 
спорам ВС РФ, при-
шлось дойти фермеру 
из Тавдинского райо-
на Алексею Савчен-
ко, чтобы доказать 
министерству  АПК и 

потребительского рынка Сверд-
ловской области, что он имеет 
право на получение господ-
держки.

Как выяснила «РГ», Савченко  
далеко не единственный ураль-
ский фермер, оказавшийся в по-
добной ситуации. По данным ре-
визионного союза сельхозкоопе-
ративов УрФО (организация, 
объединяющая также и ферме-
ров), в 2020 году не получили суб-
сидий более трех десятков ураль-

ских крестьянско-фермерских 
хозяйств (КФХ). В господдержке 
им отказали, поскольку они не 
смогли доказать чиновникам, что 
являются… сельхозпроизводите-
лями. Звучит парадоксально, но 
бюджет на этом парадоксе «сэко-
номил» не менее 20 миллионов 
рублей.

Алексей Савченко зареги-
стрировал КФХ в начале февраля 
2020 года. Он, по сути, спас от за-
крытия ферму в старинном селе 

Кошуки. У бывших хозяев возник-
ли проблемы, и коровам грозило 
этапирование на мясокомбинат, 
но Савченко, хоть и не местный, 
решил возродить дело. Защитил 
стартап на реализацию проекта в 
молочном животноводстве, полу-
чил грант в 4,5 миллиона рублей. 
Обустроил хозяйство, закупил 
дополнительно 40 телочек про-
дуктивной породы. И ферма, где 
в совокупности насчитывалось 
уже 200 голов скота, начала расти 

как на дрожжах. По данным быв-
шей в то время руководителем от-
дела сельского хозяйства  района 
Ирины Сваловой, суточные на-
дои за год увеличились вдвое — с 
17 тонн молока до 34.

Все заложенные в плане старт-
апа показатели Савченко успеш-
но выполнял, но, когда подал от-
чет о работе и заявку на получе-
ние субсидий в следующем году, 
внезапно получил отказ. Под-
держки его лишили по формаль-
ной, на наш взгляд, причине: с 
момента регистрации КФХ не 
прошло года. Не вписался начи-
нающий фермер на несколько не-
дель в календарный период. И, 
видимо, по чиновничьей логике 
ни на статус сельхозпроизводи-
теля, ни на субсидии не может 
претендовать.

Дальнейшее развитие собы-
тий иначе как хронологией отча-
яния не назовешь. Не добившись 

понимания в региональном мин-
АПК, Савченко решил оспорить 
отказ чиновников в суде. От-
ступать-то некуда: деньги, выде-
ленные на стартап, тратить не по 
целевому назначению нельзя, а 
коровам не объяснишь, почему 
приходится урезать паек. Арби-
тражный суд Свердловской об-
ласти встал на сторону фермера. 
Министерство деньги — около 
1,5 миллиона рублей — выделило, 
но решение суда тут же оспори-
ло.  Так что радость фермера 
была недолгой: арбитраж Ураль-
ского округа признал решение 
министерства об отказе в субси-
диях правильным, и от Савченко 
тут же потребовали 
вернуть в казну все до 
копеечки.

Евгений Китаев, 
Челябинская область

Н
а Южном Урале утверди-
ли механизм действия 
соглашений о защите и 

поощрении капиталовложений 
(СЗПК), который вносит регио-
нальные нотки в сформулиро-
ванный на федеральном уровне 
принцип: приоритетные инве-
стиционные проекты имеют 
право на преференции, главная 
из которых — стабильность 
внешних финансовых и налого-
вых факторов.

Инструмент СЗПК, назван-
ный экспертами мотивационным 
кешбэком, в стране запустили 
около двух лет назад. Соглашения 
между инвесторами и государ-
ством распространили вначале 
на 25 крупных проектов со сред-
ним «чеком» в 36 миллиардов, 
общей суммой вложений почти в 
триллион рублей. Однако впо-
следствии процесс поставили на 
паузу: как пояснил первый зам-
пред российского правительства 
Андрей Белоусов, она позволила 
встроить СЗПК в региональный 
ландшафт, донастроить этот ин-
струмент, сохранив его привле-
кательность для бизнеса.    

Нынешней осенью глава пра-
вительства Михаил Мишустин 
подписал постановление, позво-
лившее разморозить механизм 

заключения соглашений, и теперь 
ожидается, что благодаря ему к 
2024 году в экономику РФ допол-
нительно вольются 14 триллио-
нов рублей. Но свое слово должны 
сказать и регионы, проделавшие 
большую работу, чтобы запустить 
этот финансовый мотиватор на 
своих территориях.

В правительстве Югры, на-
пример, констатируют, что но-
вый инструмент будут приме-
нять в разных сферах экономики, 
кроме игорного бизнеса, произ-
водства табачных изделий, алко-
гольной продукции, оптовой и 
розничной торговли, строитель-

ства административно-деловых и 
торговых центров.

Активировали механизм и в 
Свердловской области, которая 
теперь может заключать и регио-
нальные СЗПК. По данным мини-
стерства инвестиций и развития, 
в перечне потенциальных претен-
дентов 26 проектов стоимостью 
свыше 180 миллиардов рублей. 
По словам и. о. министра Елены 
Хлыбовой, стабилизационная 
оговорка будет действовать от 
6 до 20 лет с возможностью даль-
нейшего продления еще на 6 лет. 

— Кроме того, инвестору мо-
жет быть предоставлена субси-

дия, возмещающая затраты на 
создание сопутствующей инфра-
структуры. Такая возможность 
предусматривается с 2023 года, — 
конкретизирует глава ведомства, 
уточнив, что минимальный по-
рог капвложений для областных 
СЗПК начинается от 200 миллио-
нов рублей.      

Такую же финансовую отсеч-
ку сделали и на Южном Урале, 
также гарантируя инвесторам, 
что условия при реализации про-
ектов не ухудшатся в течение дли-
тельного временного отрезка, до-
стигающего двух десятилетий. В 
первую очередь за счет особых 

налоговых ставок, возмещения 
затрат на инф раструктуру, необ-
ходимую, чтобы проект состоял-
ся. Но из льготного поля, как и со-
седи, южноуральцы вывели игор-
ный бизнес, производство табака 
и жидкого топлива. Сегодня в Че-
лябинской области реализуется 
около 300 инвестпроектов с объ-
емом вложений более 500 милли-
ардов рублей — в основном в сфе-
ре добычи полезных ископаемых, 
сельском хозяйстве, транспорте.

— Сейчас особенно важно, что-
бы инвесторы видели новые воз-
можности, несмотря на измене-
ние внешних условий. Это и есть 
то самое эффективное взаимо-
действие власти и бизнеса, когда 
учитываются интересы обеих 
сторон и, соответственно, дости-
гается положительный результат, 
— констатирует руководитель на-
правления инвестиционного раз-
вития центра «Мой бизнес» Ар-
тем Сагдаков.

По словам еще одного экспер-
та, председателя комитета по ин-
вестициям Российской гильдии 
управляющих и девелоперов Фе-
ликса Блинова, любые переме-
ны — это следствие либо позитив-
ных, либо кризисных ситуаций. 
Именно рынок государственно-
частно го партнерства показал 
себя наиболее устойчиво во вре-
мя пандемии, не допустив ни 
одного проектного дефолта. По-

этому в пику растущему санкци-
онному давлению решено зафик-
сировать условия для вложений 
внутри региона, ведь инвестиции 
всегда способствуют более бы-
строму выходу экономики из ре-
цессии. •

ОФИЦИАЛЬНО

В Тюменской области приняли 
новую меру поддержки экспор-
теров: им возместят расходы на 
доставку груза до границы РФ в 
сумме до 500 тысяч рублей. Ее 
могут получить несколько десят-
ков малых предприятий региона.

Правительство Югры внесло из-
менения в госпрограмму «Разви-
тие АПК»: товаропроизводители 
получили возможность повторно 
подавать заявки на гранты на 
создание пунктов приема, хране-
ния и переработки дикоросов. Но 
участвовать в конкурсе можно 
через 36 месяцев после заверше-
ния предыдущего соглашения.

Инвестагентство Тюменской об-
ласти и национальная ассоциа-
ция инвесторов и операторов 
инф раструктурных проектов 
«Инф раструктурный клуб» дого-
ворились о сотрудничестве. Сто-
роны увеличат число перспек-
тивных проектов в регионе, в том 
числе в формате концессий, ГЧП, 
МЧП, офсетных контрактов.

НАЗНАЧЕНИЕ

Директором департамента труда 
и занятости населения Югры на-
значен Роман Белкин. До этого он 
занимал должность заместителя 
главы ведомства.

ЦИФРЫ

1,8 миллиона квадратных метров 
жилья ввели в строй в Тюменской 
области с начала года. В Челябин-
ской области построили 
1,73 миллиона квадратов — на 
21 процент больше, чем за анало-
гичный период прошлого года.

928,9 миллиона рублей феде-
ральных субсидий получит АПК 
Курганской области в следую-
щем году. Средства пойдут на по-
мощь фермерам и развитие ма-
лых форм хозяйствования, уве-
личение производства продук-
ции растениеводства и животно-
водства, развитие кооперации и 
сохранение сельхозугодий.

540 несанкционированных сва-
лок, в том числе 20 на землях лес-
ного фонда, ликвидировали на 
Ямале с начала года. Этот резуль-
тат почти вдвое превысил пока-
затели прошлых лет. Вывезено 
100 тысяч кубометров отходов. 

69 IT-стойбищ будет в Югре до 
конца года. За четыре года реали-
зации проекта доступ к элект-
ронным госуслугам и сервисам 
получили около 3000 человек.

31 081,8 рубля составил средне-
душевой доход в Челябинской об-
ласти за январь—сентябрь, увели-
чившись к аналогичному перио-
ду 2021 года на 12,8 процента. Но 
реальные доходы населения вы-
росли лишь на 0,9 процента.
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На международном 
форуме в Югре 
представили идеи 
развития северных 
регионов
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Деньги, выделенные на стартап, тратить 

не по целевому назначению нельзя, 

а коровам не объяснишь, 

почему приходится урезать паек
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Наталья Лугачева, 
министр экономического раз-
вития Челябинской области:

—  В регионе уделяется особое вни-

мание созданию комфортного ин-

вестиционного климата. Уже внед-

рен инвестиционный стандарт. 

Утверждение механизма действия 

СЗПК можно считать следующим 

шагом. По сути, это гарантии неиз-

менности условий работы при реа-

лизации проекта. У нас большие воз-

можности с точки зрения географи-

ческого положения и ресурсов, поэ-

тому важно создавать условия, в ко-

торых инвесторам будет удобно и 

безопасно вести деятельность. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТЕМА НЕДЕЛИ Инвестиции бизнеса получат защиту на условиях регионов

Мотивирует кешбэк
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СИТУАЦИЯ Уральский фермер в Верховном суде отстоял право 
на получение субсидий

Доказал, что от сохи

Мало кто сегодня готов работать в 

сельском хозяйстве — сверхпри-

быль тут не получить. Так что 

господдержка никогда не лишняя.
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Определена тема 
«Иннопрома-2023»
Участники  международной выставки «Иннопром-2023» 
обсудят тему «Устойчивое производство: стратегии об-
новления». В условиях глобальной политической и эконо-
мической нестабильности промышленникам важно не 
только найти ниши на рынке, но и научиться по-новому 
выстраивать взаимоотношения, обеспечивающие беспе-
ребойность поставок и устойчивость производственных 
процессов. Как переформатировать бизнес-подходы, об-
новить структуру производства и партнерские сети, пере-
осмыслить базовые принципы работы на рынках — об 
этом пойдет разговор в деловой части крупнейшего инду-
стриального форума страны. Напомним, «Иннопром» 
пройдет в Екатеринбурге 10—13 июля 2023 года.

Инвестстандарт прошел 
общественную приемку
Опрос югорского бизнеса показал, что 100 процентов 
рес пондентов положительно оценивают внедрение в ре-
гионе инвестстандарта, сообщила вице-президент окруж-
ной Торгово-промышленной палаты Ирина Мельман. Ин-
вестиционная декларация утверждена до 2026 года, ин-
весткарта модернизирована, создан совет по вопросам 
развития инвестиционной деятельности и алгоритмы 
подключения к инфраструктуре. Напомним, что округ 
попал в число 33 пилотных субъектов РФ, где в 2022 году 
апробировался единый свод правил от Минэкономразви-
тия РФ по работе с капиталом. По итогам работы будут 
выданы заключения Совету деловых объединений. 

Ямальские водопроводы 
ждет масштабный ремонт
В 2023 году в регионе запустят долгосрочную программу 
замены инженерных сетей, в том числе водоснабжения. 
Проблема качества питьевой воды в регионе остро встает 
в периоды ледостава и ледохода, негативно сказывается и 
старение очистных сооружений и труб. Водоканалы пыта-
ются решать вопрос комплексно. Так, минувшим летом 
привели в нормативное состояние около 30 километров 
сетей, из них более половины заменили на оцинкованные 
и полимерные, которые исключают вторичное загрязне-
ние. Если в Губкинском модернизация очистных уже за-
вершается, то в Муравленко она еще в активной фазе, а в 
Надыме только стартовала.

Добавили денег 
на «коммуналку»
По итогам согласительных процедур по бюджету 
2023 года в Свердловской области выделено дополни-
тельное финансирование на несколько крупных проектов 
в сфере ЖКХ. Так, 151 миллион рублей добавят на газифи-
кацию, 73 миллиона — на ремонт канализационного кол-
лектора в Камышлове, полмиллиарда — на строительство 
очистных канализаций в Березовском и Среднеуральске. 
Кроме того, на 50 миллионов увеличено финансирование 
программы замены лифтов. Всего на эти цели область на-
правит 400 миллионов рублей, на которые предполагает-
ся установить около 300 новых подъемных устройств в 
многоквартирных домах.

Курганцы заместят 
импортный инструмент
В Курганском госуниверситете (КГУ) работают над созда-
нием импортозамещающего инструмента, в первую оче-
редь для авиационного и ракетно-космического комплек-
сов. Научная работа идет под эгидой УМНОЦ. Все НИОКР 
выполняют ученые КГУ. Итогом должно стать снижение 
зависимости российских предприятий от импортного 
абразивного шлифовального инструмента без потери 
производительности и качества. По словам руководителя 
проекта Владимира Курдюкова, эксплуатационные свой-
ства нового инструмента должны быть не хуже, чем у за-
рубежных аналогов, что поможет увеличить долю отече-
ственной продукции на этом рынке.
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Прошлогоднее засуш-
ливое лето добавило 
проблем: запастись вы-

сококачественными кормами 
фермеру не удалось. Ну а господ-
держку в связи с введенной в ре-
гионе ЧС по засухе ему как не-
признанному сельхозпроизво-
дителю не выделили. В итоге к 
победе в Верховном суде кре-
стьянин пришел  с «усохшим» 
стадом и надоями, упавшими до 
четырех тонн в сутки.

— Тяжело ему, конечно, но кре-
пится. Банкротом объявлять 
себя не хочет. Сейчас главное, 
чтобы поверили в возможности 
хозяйства и из-за невыполнения 
заложенных в бизнес-план пока-
зателей эффективности не заста-
вили фермера возвращать в бюд-
жет все деньги, — оценила пер-
спективы упрямого крестьянина 
Ирина Свалова.

Но эксперты видят в судеб-
ном акте нечто гораздо большее.

— Решение Верховного суда 
важно не только для Савченко. 
Для него это сейчас скорее мо-
ральная поддержка, ведь невы-
плаченных за тот период субси-
дий ему уже никто не вернет. 
Оно значимо для всех КФХ 
Среднего Урала. Свердловская 
область — один из немногих ре-
гионов страны, где для предо-
ставления субсидий от фермера 
требуют доказательств, что он 
кормится от земли, — говорит 
председатель наблюдательного 
совета  ревизионного союза 
сельхозкооперативов УрФО Та-
тьяна Рогожникова, которая по-
могает фермерам разобраться в 
юридических тонкостях. 

Правовая коллизия, по мне-
нию уральских юристов, возник-
ла из-за неверного толкования  
ФЗ-264 «О развитии сельского 
хозяйства», регламентирующего 
статус сельхозпроизводителя.
Но, как подчеркивается в реше-
нии ВС, «74-ФЗ «О крестьянском 
(фермерском) хозяйстве» напря-
мую указывает, что КФХ являет-
ся  сельскохозяйственным това-
ропроизводителем, значит, к 
нему не относятся критерии об 
объеме дохода». То есть доказы-
вать, что деньги заработал, тру-
дясь на земле, и имеешь право на 
все положенные сельхозпроиз-
водителям субсидии, должны ор-
ганизации других  форм соб-
ственности: ООО, ИП и так да-
лее, но не фермеры.

Ситуация с Савченко хоть и 
дикая, но еще не самая нелепая. 
Нам рассказали историю ферме-
ра из Ирбитского района, кото-
рый фактически спас село от за-
мерзания, когда бесхозной оста-
лась деревенская котельная. С 
просьбой о помощи к единствен-
ному в населенном пункте чело-
веку дела, у которого есть своя 
техника для коммунальных ра-
бот,  обратились и глава админи-
страции, и сельский сход. Понят-
но, крестьянин отказать земля-
кам не смог — взял на себя содер-
жание котельной, очистку посел-
ковых дорог от снега. Не бесплат-
но, конечно, — семью-то кормить 
надо. Но, когда пришел в минАПК 
с годовым отчетом, выяснилось, 
что за счет фермерского хозяй-
ства он получил только 65 про-
центов дохода, остальное  при-
несла «подработка на коммунал-
ке». Крестьянину за такой непро-
фильный бизнес отказали в выда-
че субсидий. Правда, в нынеш-
нем году благодаря вмешатель-
ству местных властей фермера 
призна ли-таки сельхозпроизво-
дителем и финансовую поддерж-
ку оказали.

В такие ситуации, как пока-
зывает жизнь, в основном попа-
дают начинающие фермеры. В 
селе, даже имея стартовый капи-
тал, сложно встать на ноги. По 
сути, только на третий год хозяй-
ствования КФХ начинают полу-
чать ощутимый доход. При этом, 
если следовать логике чиновни-
ков, нынче на получение субси-
дий могут рассчитывать те, кто 
зарегистрировал хозяйство не 
позднее  2020 года, а начавшим в 
этом году нужно продержаться 
на рынке без господдержки до 
2024-го. Получается, что серьез-
ные государственные средства, 
выделяемые на программу «Аг-
ростартап», работают с мини-
мальным эффектом, ведь не каж-
дый фермер выдержит такой 
спринт при вхождении в бизнес.

— Здесь речь идет не о карма-
не, кошельке конкретного фер-
мера, а о компенсации затрат на 
производство сельскохозяй-
ственной продукции, которая 
обеспечивает продовольствен-
ную безопасность страны, — уве-
рена Татьяна Рогожникова. •

ФИНАНСЫ Северные 
автономии приняли 
бюджеты до 2025 года

Дефицит 
под контролем

Марина Некрасова, ХМАО—ЯНАО

Законодательное собрание ЯНАО и Дума Югры утверди-
ли бюджеты на трехлетний плановый период. Они будут 
дефицитными, но депутаты уверяют, что опасаться этого 
не стоит: у северных автономий имеются резервы, чтобы 
продолжить выполнение всех госпрограмм.

Так, доходы ямальского бюджета в следующем году 
прогнозируются на уровне 282,5 миллиарда рублей, что 
на 14 процентов выше показателя 2022-го. Расходы уве-
личатся на 22 процента и достигнут 333,8 миллиарда. 
Разницу покроют за счет остатков нынешнего года. 

Спикер ямальского парламента Сергей Ямкин выде-
лил приоритеты: безусловное исполнение социальных 
обязательств, поддержка муниципалитетов, сбалансиро-
ванность местных бюджетов.

— Не скрою, год будет непростой, но поставленные 
цели достижимы. Мы научились работать в изменивших-
ся условиях, минимизировать риски и обеспечивать фи-
нансовую подушку безопасности, — говорит он.

Бюджет сформирован на основе 22 региональных гос-
программ. Все обязательства перед населением власти 
обещают выполнить, более того, финансирование обра-
зования увеличится на 14 процентов, здравоохранения — 
на 20, строительства жилья — на 25, дорожного хозяйства 
— на 56, а транспортной инфраструктуры — на 44. В част-
ности, Ямал намерен до 2025 года расселить миллион 
квадратных метров жилья. Сейчас возводится 228 много-
квартирных домов, в них почти 300 тысяч квадратных 
метров предназначено для жителей ветхо-ава рийного 
фонда. Кроме того, в следующем году планируется приве-
сти в нормативное состояние за счет бюджета 175 кило-
метров региональных и 72 километра муниципальных 
трасс. В числе ключевых объектов — участок от границы 
ЯНАО до Губкинского, шоссе Надым — Салехард, Пуровск 
— Коротчаево, объезд города Губкинского. 

Сохранится и субсидирование авиаперевозок, ведь 
для северян это один из главных способов выезда на Боль-
шую землю. Как ожидается, 42 межрегиональными 
маршрутами воспользуются свыше 677 тысяч пассажи-
ров, еще 30-ю межмуниципальными — более 70,5 тысячи. 

Бюджет Югры сформирован на основе базового вари-
анта прогноза социально-экономического развития ре-
гиона до 2025 года, согласно которому ожидается сниже-
ние объемов добычи нефти с 223 до 215 миллионов тонн, 
а цены на нее — с 80 до 65 долларов за баррель. 

При таком раскладе доходы казны в 2023 году соста-
вят 287,2 миллиарда рублей. В то же время расходы пла-
нируются в размере 329,5 миллиарда. Удельный вес гос-
программ в них существенный — 99,5 процента, самих 
программ станет даже больше, чем в 2022-м: добавятся 
«Научно-технологичес кое развитие» и «Пространствен-
ное развитие и формирование комфортной городской 
среды». Несмотря на дефицит, в казне достаточно денег, 
чтобы продолжать жилищные проекты, модернизацию 
инфраструктуры и строительство соцобъектов. Так, объ-
ем средств, запланированных на жилищную политику, 
превышает показатель 2022 года на 13,3 процента.

Особняком выделены комплексные расходы на под-
держку семей и детей. Так называемый детский бюджет 
Югры в 2023 году вырастет на 15 процентов — до 
134,9 миллиарда рублей. Получат больше на 10,3 процен-
та и муниципалитеты в рамках межбюджетных трансфер-
тов. Всего им направят 118 миллиардов рублей, подавля-
ющее количество — по окружным программам. 

По словам председателя окружной Думы Бориса Хох-
рякова, бюджет региона стал больше на четыре миллиар-
да рублей за счет безвозмездных поступлений из феде-
рального. В основном это целевые средства на строитель-
ство дорог и расселение  аварийного жилфонда. 

— Основной финансовый документ очень хороший, 
что подтверждают абсолютные цифры. Он социально 
ориентированный, поскольку более 70 процентов расхо-
дов направлены на соцсферу, — подчеркнул спикер.•

Наталия Тихонова, 

Свердловская область

В 
Свердловской обла-
сти создадут промыш-
ленно-строительный 
кластер. Соглашение 
о поддержке этой ини-
циативы подписали 
региональный мин-
строй и Свердловский 
областной фонд под-

держки предпринимательства 
(СОФПП). Планируется, что 
кластер объединит участников 
рынка индивидуального жи-
лищного строительства (ИЖС) 
и определит правила взаимо-
действия между ними, а покупа-
тель в итоге получит хорошо 
спроектированные и качествен-
ные домокомплекты.

На Среднем Урале на долю 
ИЖС приходится почти 47 про-
центов ввода жилья. Так, в про-
шлом году из 2,8 миллиона квад-
ратных метров 1,3 миллиона при-
шлось именно на частные дома. 
Чем дальше от Екатеринбурга, 
тем выше этот показатель. 86 про-
центов объектов площадью менее 
150 квадратных метров, то есть 
относятся к экономклассу. 

— Тысячи людей ежегодно 
строят индивидуальное жилье, но 
это происходит один-два раза за 
всю жизнь, значит, опыта не на-
копить. Отсюда тотальное недо-
верие: заказчики не доверяют 
подрядчикам, а подрядчики со-
мневаются в платежеспособно-
сти заказчиков. Все это вылива-
ется в дополнительные наценки, 
покрывающие возможные риски, 
и непрогнозируемые сроки, — об-
рисовал ситуацию на рынке ИЖС 
начальник отдела стратегическо-
го развития строительной отрас-
ли областного минстроя Илья 
Бартош. — Иногда люди начинают 
строиться, не имея всей суммы, а 
по ходу работы меняют проект-
ное решение. Компании, в свою 
очередь, сталкиваются с дефици-
том квалифицированных кадров 
и срывами поставок, например, в 
пандемию майские заказы при-
ходили в августе. К тому же высо-
ка вероятность приобрести фаль-
сифицированные стройматериа-
лы, причем документы могут 
быть в порядке, а изделие не соот-
ветствует стандарту.

Кластер призван структури-
ровать рынок, сократить непро-
изводственные затраты на рекла-
му и маркетинг, унифицировать 
заключение договоров. В конеч-
ном счете это удешевит возведе-
ние коттеджей.

— При практически исчезнув-
шем импорте производителям 
приходится искать новых постав-
щиков сырья, а строителям нуж-
ны доступные материалы без 
рис ка дефицита. Кластер может 

обес печить постоянный устойчи-
вый спрос на домокомплекты, а 
следовательно, стабильные по-
ставки, долгосрочные контрак-
ты, планирование бизнеса. Плюс 
создаст стимул к развитию нау-
ки, системный подход к обуче-
нию персонала, — рассуждает ру-
ководитель центра кластерного 
развития СОФПП Олег Назаров.

Интересно, что это уже не пер-
вая попытка объединения отрас-
ли: еще в 2012-м в регионе заре-
гистрировали «Уральский строи-
тельный кластер», частью кото-
рого являлся консорциум мало-
этажного строительства. Концеп-
цию для него писали ученые из 
УрО РАН, однако это не спасло 
некоммерческое партнерство, 
выполнявшее функции управля-
ющей компании, от закрытия в 
2021 году. Тем не менее инициа-
торы нового проекта уверены, 
что у них-то точно все получится. 
На чем основан этот оптимизм, 
кроме явной государственной 
протекции, в том числе поддерж-
ки ИЖС на федеральном уровне, 
сказать сложно. Область рассчи-
тывает привлечь через кластер 

субсидии по линии Минпромтор-
га РФ для возмещения затрат на 
импортозамещение. 

По данным аналитического 
центра индустрии стройматериа-
лов, базовые потребности девело-
перов российские предприятия 
закрыть способны, но многие 
стратегически важные производ-
ства (цемента, газобетона, кирпи-

ча, кабеля, полимерных труб) 
укомплектованы западным обо-
рудованием и могут встать из-за 
отсутствия запчастей. Произво-
дители минеральной изоляции, 
радиаторов и сантехники зависят 
от импортного сырья. Так, в 2018—
2020 годах 88—90 процентов по-
ставок белой глины для санфаян-
са шло из украинских Сум и Лу-
ганска. Свои месторождения есть 
под Оренбургом и в Кыштыме, но 
они только начали разрабаты-
ваться, совокупная добыча там не 
превышает 900 тысяч тонн в год.

Что касается Свердловской 
области, то здесь в качестве по-
тенциальных инвестиционных 
ниш можно рассматривать про-
изводство листового стекла, CLT-
панелей (многослойных клееных 

деревянных), клеев и герметиков, 
полимерных композиционных 
материалов и жаропрочных пиг-
ментов, облицовочного камня.

— В регионе высокая промыш-
ленная составляющая в экономи-
ке, к тому же производства нахо-
дятся близко к непосредствен-
ным рынкам сбыта — не только 
УрФО, но и Башкирии, Пермско-
го края. При расчетной лесосеке 
Свердловской области в 23 мил-
лиона кубометров выпуск CLT-
панелей просто обречен на успех, 
— считает гендиректор агентства 
по привлечению инвестиций Ми-
хаил Васильев.

Между тем пока число инвест-
проектов в стройиндустрии не 
так уж велико. В прошлом году 
бизнес привлек средства через 
агентство на создание завода тро-
туарной плитки, цеха металло-
обработки, стеклянной мозаики 
и армированных труб. В этом 
году получило господдержку де-
ревообрабатывающее производ-
ство, а хотелось бы больше. 

Одним из первых проектов но-
вого кластера станет электрон-
ный агрегатор по поставке домо-
комплектов. Не просто коробок, 
а полного набора, до последнего 
гвоздя. Выглядеть это будет при-
мерно так: будущий новосел вхо-
дит в мобильное приложение, вы-
бирает модель и нажимает кноп-
ку «купить». Тем самым он фик-
сирует сумму договора и связы-
вается с владельцем проекта. Тот 
определяет, какие нужны мате-
риалы и подрядчики.

— Потребитель получает акту-
альные данные. Производители — 
возможность равномерно рас-
пределять нагрузку на год и ин-
вестиции. Допустим, стяжка по-
надобится только на 4—5-й месяц 
стройки, однако, имея план зака-
зов, можно заблаговременно ра-
ботать на склад. Наконец, мы хо-
тим внести в систему как можно 
больше специалистов-подрядчи-
ков, например отделочников, 
чтобы была возможность писать 
об их работе отзывы, как в агрега-
торах такси, — поясняет предста-
витель инициативной группы Се-
мен Федотенков.

Ограничений на вступление в 
кластер нет, но необходимо соот-
ветствовать определенным внут-
ренним правилам. Впрочем, у 
предпринимателей есть здоро-
вый скепсис.

— У ИЖС одна проблема: раз-
решено строить где угодно, кому 
угодно и из чего угодно. В итоге 
половину частных домов возво-
дят собственники — хозспособом. 
ДОМ.РФ как-то старается изме-
нить ситуацию на этом рынке, но 
пока предприятия менее конку-
рентны. Агрегатор — услуга инте-
ресная, своевременная, техноло-
гичная. Но как ее продвинуть? — 
рассуждает Владимир Малинкин, 
который несколько лет возглав-
лял НП по деревянному домо-
строению. •

А К Ц Е Н Т

Одним из первых проектов нового 

объединения станет электронный 

агрегатор по поставке домокомплектов

В селе, даже имея 

стартовый капи-

тал, сложно встать 

на ноги: только 

на третий год КФХ 

начинают полу-

чать ощутимый 

доход

ПЕРСПЕКТИВА На Среднем Урале хотят упорядочить рынок ИЖС

Дом построит кластер

Растущий рынок индивидуального 

жилья остро нуждается в прорабо-

танных проектах и добросовестных 

застройщиках.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ Металлургическая компания ввела в строй знаковый объект, 
который качественно изменит экологическую обстановку в Нижнем Тагиле

Инвестиции в свежий ветер 
Ольга Медведева, 

Свердловская область

Н
ижний Тагил в России из-
вестен как промышлен-
ный город, мощный про-

изводственный центр страны, 
но индустриальному развитию 
обычно сопутствует не самая 
благополучная экологическая 
обстановка. Тем не менее за по-
следние годы здесь многое из-
менилось, и улучшения не пре-
кращаются. К примеру, ЕВРАЗ 
НТМК ведет постоянную работу 
по снижению выбросов загряз-
няющих веществ. Сейчас в фо-
кусе внимания компании — сни-
жение вредного влияния коксо-
химического производства. 

В рамках федерального проек-
та «Чистый воздух» нацпроекта 
«Экология» ЕВРАЗ модернизиро-

вал систему конечного охлажде-
ния коксового газа, замкнув про-
цесс в герметичном оборудова-
нии. Для этого смонтировали 
пять спиральных теплообменни-
ков оборотного цикла, провели 
техническое перевооружение 
установки дистилляции сырого 
бензола, модернизировали ма-
шинный зал. Пришлось постро-
ить три километра прямого и об-
ратного газопровода, поменять 
оборудование на нескольких про-
изводственных линиях и участ-
ках, например, абсорбции амми-
ака. Теперь, с запуском нового 
оборудования стало возможным 
закрыть устаревшую градирню. 

— Раньше вода нагревалась и 
насыщалась специфическими 
ароматическими веществами, 
углеводородами, а затем посту-
пала в открытые отстойники и в 

градирню. Пары при этом летели 
в атмосферу, — объясняет Вяче-
слав Звонарев, начальник коксо-
химического производства ме-
таллургического комбината. — 
Новое оборудование позволит 
все это делать в закрытом цикле. 
Контакта с воздухом не будет.

Перевод коксохимического 
производства на закрытый цикл 
конечного охлаждения обошелся 
предприятию в 2,1 миллиарда 
руб лей. Реализация масштабного 
и технически сложного проекта 
заняла 2,5 года — при этом его за-
пустили на два года раньше, чем 
планировали в соглашении по 
«Чистому воздуху» изначально. 
Эту, как и другие экологические 
программы, ЕВРАЗ осуществляет 
без привлечения государствен-
ного финансирования, исключи-
тельно на собственные средства.

Результат — снижение специ-
фических выбросов коксохими-
ческого производства на 56 про-
центов, потери при улавливании 
бензола уменьшатся на 7 кило-
граммов на тысячу кубометров. 

Очищенный коксовый газ, ко-
торый теперь не уходит в атмос-
феру, планируют смешивать с 
природным газом и использовать 
как топливо и в производствен-
ных целях, и на ТЭЦ для отоп-
ления цехов и жилья значитель-
ной части города — в центре, Та-
гилстроевском районе, на Крас-
ном Камне. 

Пока установка загружена на 
50 процентов, так как идут стан-
дартные пусконаладочные рабо-
ты. Выход оборудования на про-
ектную мощность планируется 
во второй декаде декабря. Посте-

пенное повышение нагрузки свя-
зано с переключением потреби-
телей газа, в том числе тепло-
электроцентрали.

Министр природных ресурсов 
и экологии РФ Александр Козлов, 
который специально прибыл в 
Нижний Тагил, чтобы принять 
участие в церемонии пуска ново-
го оборудования, заметил: обыч-
но празднуют открытие какого-
то объекта, а в этот раз торжество 
связано с закрытием источника 
неприятного запаха и снижением 
выбросов на 176 тонн в год.

— Конечно, экологическая мо-
дернизация предприятия — это 
дорого. Но комфортная жизнь в 
городе, без запахов и без вреда 
здоровью, цены не имеет. Чистый 
воздух бесценен! И, когда пред-
приятия вкладывают собствен-
ные средства в реализацию эко-
логических проектов, это достой-
ный пример для других, — под-
черкнул министр. 

Александр Козлов  нажал сим-
волическую кнопку пуска новой 
схемы охлаждения вместе с пре-
зидентом ЕВРАЗа Алексеем Ива-
новым, вице-прези дентом, руко-
водителем дивизиона «Урал» Де-
нисом Новоженовым, губернато-
ром Евгением Куйвашевым и гла-
вой Нижнего Тагила Владиславом 
Пинаевым. И вот градирня от-
крытого типа, которая находи-

лась в километре от коксохими-
ческой батареи, остановлена — 
этот момент собравшиеся увиде-
ли на большом экране. Вскоре 
ставшее ненужным сооружение 
демонтируют.

— Закрытая градирня — это уже 
21-й устаревший производствен-
ный объект, который мы выво-
дим из эксплуатации. И комбинат 
продолжит программу модерни-
зации оборудования, начатую 
еще в 2000 году. За этот период 
ЕВРАЗ НТМК сократил выбросы 
в атмосферу почти на 40 процен-
тов, — рассказал вице-президент 
ЕВРАЗа Денис Новоженов.

Перевод коксохимического 
производства на замкнутый цикл 
стал для Нижнетагильского ме-
таллургического комбината пя-
тым мероприятием в рамках фе-
дерального проекта «Чистый воз-
дух». За несколько лет здесь мо-
дернизировали установку сухого 
тушения кокса, ввели в работу 
новую домну, а вторую модерни-
зировали, продолжают обновле-
ние  аспирационных систем, в 
частности, новую установку по-
строили в миксерном отделении 
конвертерного цеха.

— С 2017 года выбросы сокра-
тились на 7,55 тысячи тонн, на 
реализацию программы «Чистый 
воздух» мы потратили 4,4 милли-
арда рублей. И на этом не остано-
вимся, до 2026 года намерены ре-
ализовать следующие три проек-
та, направленные на снижение 
выбросов дополнительно на 
6,5 тысячи тонн, с общим бюдже-
том 4,5 миллиарда рублей, — по-
делился планами президент 
ЕВРАЗа Алексей Иванов. •

Кстати

Три анонсированных проекта, которые улучшат экологическую си-

туацию в Нижнем Тагиле, — это биохимическая установка, внедре-

ние новой технологии производства пекового кокса и модерниза-

ция газоотводящих трактов в конвертерном цехе ЕВРАЗ НТМК.

А К Ц Е Н Т

С 2000 года ЕВРАЗ НТМК сократил 

выбросы в атмосферу на 40 процентов

В торжественном пуске нового оборудования приняли участие Александр 

Козлов, Денис Новоженов, Евгений Куйвашев и Алексей Иванов (слева 

направо).
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ФОРУМ России предстоит 
активнее осваивать 
арктический регион

Стратегический 
плацдарм

Ирина Никитина, Тюмень

Второй год подряд международный форум «Ямал Аркти-
ка Нефтегаз» проходит в Тюмени. Резонный вопрос: при-
чем тут Тюмень, когда в названии заявлен соседний реги-
он? Команда «Восток Капитала» — организатор междуна-
родной встречи — выбор площадки объясняет так: 
в «большой» Тюменской области добывается 55,1 про-
цента нефти и 86,6 процента российского газа. 

Руководитель регионального инвестагентства Нико-
лай Пуртов добавляет: объем поставок промышленных и 
нефтесервисных компаний Тюмени нефтегазовым гиган-
там Югры и Ямала превысил 61 миллиард рублей — это на 
67 процентов больше, чем годом ранее. Кооперация дает 
исключительной эффект для экономики всей тюменской 
«матрешки». А если Арктику начнут исследовать еще ак-
тивнее, то и цифры будут несоизмеримо выше. 

Директор по работе с ключевыми партнерами Инсти-
тута нефтегазовых технологических инициатив Алексей 
Фадеев представил официальные данные разведки угле-
водородных запасов Ямала: 44,5 триллиона кубометров 
газа и около 5 миллиардов тонн нефти.

— Более того, эксперты прогнозируют еще 35 триллио-
нов кубометров газа и около 8 миллиардов тонн нефти. А 
потенциал арктического шельфа — еще 100 миллиардов 
тонн нефтяного эквивалента. Если взять за ориентир го-
довую добычу РФ в 500—550 миллионов тонн, то работы в 
Арктике можно вести еще 200 лет, — заключил он. 

Все это впечатляет, но, как заметили другие участни-
ки пленарной сессии форума, арктический шельф пока 
изучен лишь на 10 процентов, а дальнейшее продвиже-
ние вглубь территории сопровождается экономически-
ми рисками на фоне внешнеполитического давления.

— Западные партнеры внимательно следят за тем, как 
наша страна осваивает Арктику — стратегическую пло-
щадку по развитию минерально-сырьевой базы. Эта тер-
ритория нуждается в нашем особом внимании и в отно-
шении мерзлых грунтов, и в части сохранения биоразно-
образия, — констатировал председатель правления «Про-
ектного офиса развития Арктики» Николай Доронин. 

Эксперты резюмируют: климатические и экологиче-
ские вопросы можно решать с помощью небольших про-
ектов, а на ТЭК и сопутствующие направления делать 
ставку как на драйвер роста, при этом важнейшую роль 
играет развитие инфраструктуры, в том числе Северного 
морского пути. Нельзя забывать и о такой задаче, как по-
вышение качества жизни в Заполярье — без этого суро-
вый край не освоить. •
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Уважаемые 
юристы!
От имени Екатеринбургской городской Думы 
и от себя лично поздравляю с профессиональ-
ным праздником! 

Юрист — высокое и ответ-
ственное звание. 

Главной задачей данной 
профессии является уста-
новление справедливости. 
Именно поэтому настоящи-
ми правозащитниками ста-
новятся самые трудолюби-
вые и ответственные люди.

Ваша работа требует 
огромной сосредоточенно-
сти и отдачи. 

Примите самые теплые и искренние пожелания: 
здоровья, неисчерпаемой энергии, целеустремленно-
сти, новых профессиональных успехов в вашем благо-
родном деле. Счастья, благополучия и согласия вам и 
вашим семьям! 

С наилучшими пожеланиями, 
Председатель Екатеринбургской городской Думы 

Игорь Володин

Информационное сообщение
ООО «Ветта-Инвест» в соответствии со стандартами 
раскрытия информации опубликовало данные за от-
четный период 2022 г. на официальном сайте организа-
ции http://vetta-invest.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАКУРС Для развития амбулаторной медпомощи 
недостаточно решить только финансовые вопросы

Пациент бесценен

Елена Денисова, 
Екатеринбург

К
ак повысить уровень 
оказания амбулатор-
ной помощи в усло-
виях нестабильно-
сти, экономических 
и социальных рис-
ков?  Главный ре-
цепт — видеть за тари-
фами, стандартами и 

клиническими рекомендация-
ми пациента. К такому выводу 
пришли участники круглого 
стола, собравшиеся на днях в 
Екатеринбурге.

В обсуждении перспектив и 
подходов к развитию амбулатор-
ной медицинской помощи при-
няли участие руководители мин-
здрава и территориального фон-
да обязательного медстрахова-
ния (ТФОМС) Свердловской об-
ласти, а также государственных 
многопрофильных клиник и 
крупных частных медцентров, 
успешно работающих в системе 
ОМС не только Среднего Урала, 
но и Москвы, Санкт-Петербурга 
и других субъектов РФ.

Амбулаторное звено три по-
следних десятилетия переживает 
серьезные перемены: менялись 
способы его финансирования и 
подходы к управлению, предпри-
нимались попытки поставить на 
рельсы эффективного менедж-
мента (экономически, кстати, со-
вершенно обоснованные и где-то 
даже удачные). Но при всем том 
российская поликлиника оста-
лась наследницей советской «се-
машковской» модели — в хорошем 
смысле слова, то есть тем основ-
ным ядром, вокруг которого стро-
ится национальная система ока-
зания медицинской помощи.

Важно то, что главная пробле-
ма здравоохранения — дефицит 
финансирования — в значитель-
ной степени преодолена. Напри-
мер, в Свердловской области рас-
ходы системы обязательного ме-
дицинского страхования за по-
следние пять лет выросли на 
треть и по итогам 2022 года со-
ставят почти 26 миллиардов руб-
лей. Это не может не радовать, 
ведь теперь медучреждения име-
ют возможность думать не о вы-
живании, а решать другие мас-
штабные задачи.

— Важно формировать преем-
ственность между стационарным 
и амбулаторным звеньями, чтобы 
пациент после госпитального ле-
чения не пропадал из поля зрения 
своего участкового врача, — гово-
рит директор ТФОМС Свердлов-
ской области Валерий Шелякин.

Этап сопровождения пациен-
та в поликлинике по месту жи-

тельства после лечения в стацио-
наре или установления диагноза 
хронического заболевания назы-
вается диспансерным наблюде-
нием. В отчетах, формах и норма-
тивных документах он стоит в 
одном ряду с диспансеризацией и 
профилактическими осмотрами, 
но в отличие от них большинству 
россиян почти не известен. Меж-
ду тем вовремя начатое наблюде-
ние с коррекцией лечения часто 
позволяют избежать развития за-
болевания или его осложнений, а 
значит, обращения пациента за 
дорогостоящей, в том числе вы-
сокотехнологичной помощью. 
Это, в частности, касается болез-
ней системы кровообращения и 
эндокринных патологий.

— Невозможно переоценить 
важность диспансерного наблю-
дения — это технологии, объек-
тивно снижающие инвалидиза-
цию и смертность населения, — 
подтверждает заместитель мини-
стра здравоохранения Свердлов-
ской области Екатерина Ютяева. 
— Очень важно, чтобы терапевт 
или фельдшер могли выстроить 
модель сопровождения пациен-

та, были лично заинтересованы в 
результате этой работы.

Для этого, по мнению Валерия 
Шелякина, нужно обеспечить фи-
нансовую мотивацию как специ-
алистов, оказывающих помощь, 
так и поликлиник в целом. Но это 
вопрос непростой: очень важно 
соблюсти баланс между эконо-
мическими стимулами и клини-
ческой целесообразностью.

Речь вот о чем. Значительная 
часть средств ОМС приходит в 
амбулаторное звено в рамках так 
называемого подушевого финан-
сирования, то есть на их объем 
влияет главным образом количе-
ство и состав прикрепленного на-
селения (дети и пожилые люди 
«стоят» дороже). При этом неко-
торые исследования и виды по-
мощи могут тарифицироваться 
отдельно. Так, в поликлиниках 
Свердловской области год от года 
растут объемы компьютерной и 
магнитно-резонансной томогра-
фии, количество молекулярных 
исследований для определения 
характера и типа лечения злока-

чественных опухолей, увеличи-
вается число ультразвуковых ис-
следований и других высокотех-
нологичных медуслуг. Это хоро-
шо для пациентов, нуждающихся 
в такой помощи, но не стимули-
рует развитие профилактики.

В этом году федеральный 
минздрав предложил новый под-
ход к повышению мотивации ам-
булаторного звена: определены 
около трех десятков параметров 
(от раннего выявления злокаче-
ственных новообразований до 
охвата населения вакцинацией), 
при достижении которых учреж-
дение получает дополнительную 
стимулирующую выплату, кото-
рая может достигать десятков 
миллионов рублей. Специалисты 
полагают, что результаты такого 
подхода могут быть заметны уже 
в ближайшие годы.

Но пока большинство привыч-
но работает в рамках подушевого 
финансирования. Кстати, многие 
руководители говорят, что 
средств на поликлинику выделя-
ется вполне достаточно. Так, пол-
ностью частный проект, сеть по-
ликлиник «Полимедика», пред-

ставленная в четырех регионах 
России и обслуживающая более 
250 тысяч прикрепленного насе-
ления, оказывает помощь исклю-
чительно по полисам ОМС.

— У нас в принципе нет кассы, 
нет договоров с пациентами, но 
при этом «Полимедика» — нор-
мальный и здоровый с точки зре-
ния экономической гигиены ин-
вестпроект, — уверяет руководи-
тель сети, управляющий партнер 
компании «Мир» Илья Иванов.

При этом он уточняет: у част-
ной компании есть возможность 
открывать поликлиники с нуля, 
учитывая реальные потребности 
населения на территории обслу-
живания, и самостоятельно регу-
лировать баланс в численности 
врачей и прочего персонала. 

Впрочем, экономически 
успешных кейсов немало и в го-
сударственном секторе. Главный 
врач крупнейшей в Удмуртии го-
родской клинической больницы 
№ 2 Ижевска Наталья Кропочева 
рассказывает: первое, что сдела-
ла в новой должности, — заново 

«познакомила» экономистов и 
докторов.

— Понимание экономической 
составляющей лечебного про-
цесса во многом поменяло пси-
хологию врачей и позволило от-
казаться от ненужных консуль-
таций и исследований. В конеч-
ном счете это привело к опти-
мизации расходов, с одной сто-
роны, и сокращению сроков по-
становки диаг ноза и сроков гос-
питализации в стационар, с дру-
гой, — поясняет она.

Но если экономические и орг-
вопросы можно решить относи-
тельно быстро, то преодоление 
кадрового дефицита в амбулатор-
ном звене, что называется, «зада-
ча со звездочкой». Это общая 
проблема для всех территорий: 
молодые специалисты если и не 
уходят в частную медицину, то 
стараются попасть в стационары 
государственных клиник — рабо-
та в них традиционно считается в 
профессиональной среде более 
престижной и интересной.

Плюс к этому повсеместно су-
ществует перекос в обеспеченно-
сти врачами и средним медперсо-
налом: на одного специалиста с 
высшим медицинским образова-
нием приходится до трех фельд-
шеров и медсестер. Впрочем, есть 
мнение, что этот дисбаланс нуж-
но просто грамотно использо-
вать. Главный врач самарской по-
ликлиники № 6 Светлана Гусева 
рассказала коллегам, что сфор-
мировала врачебно-сестринские 
бригады и изменила подход к ис-
пользованию труда медсестер.

— Часть функций в бригаде 
медсестра выполняет вместе с 
врачом, часть — самостоятельно, 
в том числе проводит некоторые 
диагностические исследования, 
подомовой обход... Это позволяет 
увеличить эффективность рабо-
ты персонала, сделать поликли-
нику открытой для пациентов в 
течение 12 часов ежедневно и, со-
ответственно, повысить качество 
и доступность помощи, — поясня-
ет Светлана Гусева.

Самарская область — яркий 
пример того, как регион при под-
держке федерального центра 
ищет новую модель управления 
медицинскими организациями. 
Специалисты отрасли убеждены, 
что внимание к опыту коллег, 
честный диалог с властью и насе-
лением, прозрачные механизмы 
финансирования здравоохране-
ния позволят повысить качество 
работы поликлиник и доверие к 
ним пациентов. •

А К Ц Е Н Т

Понимание экономики лечебного 

процесса изменило психологию врачей 

и позволило отказаться от ненужных 

консультаций и исследований

Амбулаторное звено в Свердловской 

области в последние годы стало более 

эффективным и клиентоориентиро-

ванным.
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СТРАТЕГИЯ В Югре опробуют новую модель развития рыбной отрасли

Сплетут сеть
Ирина Никитина, Югра

Ч
тобы реанимировать рыбо-
перерабатывающую от-
расль, в Югре решились на 

непростой проект. План таков: 
один из уже существующих ком-
бинатов сделать главным, специ-
ализирующимся только на глубо-
кой переработке самостоятельно 
выловленной и принятой от наци-
ональных общин рыбы, а площад-
ки помельче ориентировать на 
прием и первичную обработку 
сырья. Такая модель должна по-
высить устойчивость предприя-
тий пищевой сферы даже к шоко-
вым изменениям на рынке.

В дело наряду с предприятия-
ми в Кондинском, Белоярском и 
Октябрьском районах войдет и 
закрывшийся Березовский рыб-
завод — несколько раз он менял 
хозяев, но так и не встал на ноги. 

— Отказываться от него полно-
стью не стали. Мы сделаем завод 
точкой приема и первичной обра-

ботки. Дадим работу 75 специа-
листам, — сообщила губернатор 
Югры Наталья Комарова. 

С помощью кооперации с ры-
бокомбинатом в Ханты-Ман-
сийске и перераспределения по-
токов поднять планируют не толь-
ко березовский, но и другие мало-
успешные компании. Кстати, го-
ловное предприятие также под-
вергнется апгрейду, причем с по-
мощью специалистов, которые 
проектировали Салехардский 
рыбокомбинат и настраивали там 
маркетинг.

— Главное наше стремление — 
запустить такое высокотехно-
логическое производство, когда 
рыба будет перерабатываться 
практически без остатков. Пла-
нируем выйти на нормальную 
добавленную стоимость, чтобы 
и на зарплаты хватало, и на раз-
витие. И чтобы покупатель оста-
вался довольным, — заявил ру-
ководитель комбината Сергей 
Андрейченко. •

На производство готовой продукции будет нацелено головное предприятие, 

а остальные займутся приемкой и первичной обработкой рыбного сырья.
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Валентина Пичурина, 
Курганская область

Отопительный сезон в Курган-
ской области не везде стартовал 
в штатном режиме: четыре му-
ниципальных округа до сих пор 
не получили паспорта готовно-
сти. Среди них Альменевский, 
где морозы обнажили целый ряд 
застарелых проблем, связанных 
с дефицитом кадров, топлива, 
неэффективным котельным обо-
рудованием. В ситуацию уже 
вмешалась прокуратура. 

Напомним: Альменево не раз 
попадало в поле зрения «Россий-
ской газеты». В прошлом году из-
за сбоев в системе отопления в 
районе был объявлен режим по-
вышенной готовности («Обеща-
ния не греют», «Экономика 
УрФО» от 10.11.2021). Нынче 
здесь, похоже, наступили на те 
же грабли, хотя до середины ноя-
бря стояла теплая погода — было 
время подготовиться.

Жителей многоэтажек по 
улице 8 Марта спасают обогре-
ватели. В квартире Мокиных они 
стоят во всех трех комнатах, и в 
каждой на стене висит термо-
метр. 

— Сегодня пошел снежок, мо-
розы чуть-чуть отпустили, и в 
спальне сразу потеплело до 
15 градусов, — радуется хозяйка. 
— Живем на первом этаже, ходим 
дома в валенках, спим одетые. 

Ненамного теплее в квартире 
напротив — плюс 18. За послед-
ние годы альменевцы научились 
разбираться в теплоснабжении 
не хуже специалистов. Кого ни 
спроси, подробнейшим образом 
расскажут и про качество угля, и 
про мощности котлов, и даже кто 
из кочегаров и насколько хоро-
шо работает в смене.

— Раньше наше село отаплива-
ла компания «Пермьэнергосер-
вис» и проблем не было, — вспо-
минает Лилия Фархутдинова. — 
Потом от ее услуг почему-то от-
казались, а в этом году они опять, 
смотрю, пришли. Надеемся, все 
наладится.

Действительно, 24 ноября в 
центре села запустили котел, ко-
торый видно издалека и не спута-
ешь ни с каким другим. Это фир-
менное запатентованное обору-
дование екатеринбургской ком-
пании «Уралкотел». Местные 
жители называют его «наш само-
вар». Котел мощностью 0,8 мега-
ватта с 11-метровой трубой сто-
ит прямо на улице. В нескольких 
шагах от него — гора угля. Каждые 
два часа оператор загружает 
уголь в топку. Буквально на сле-
дующий день после запуска «са-
мовара» жители центральной 
части села почувствовали эф-
фект: батареи нагрелись, ртут-
ный столбик на градуснике под-
нялся до 20 градусов и выше.

— Тут главное не сама печка, а 
дымогарная труба, — объясняет 
оператор Максим. — Она возвы-
шается непосредственно над са-
мой топкой, а внутри у нее водя-
ная рубашка. Вода нагревается и 
дает тепло. Самое важное — сле-
дить за температурой.

Одного «самовара» на все 
село не хватит, поэтому в цен-
тральной котельной готовятся 
запустить второй. Производи-
тель тот же, но оборудование 
мощнее и уголь загружается 
трактором сверху: одного ковша 
хватает на 3—4 часа горения. Это-
го с нетерпением ждут работни-
ки: сейчас они вручную топят че-
тыре котла. Подсчитали, что в 
крепкие морозы за сутки пере-
кидывают лопатой до 10 тонн 
топ лива. Тяжеловато.

Интересно, что оборудование 
«Уралкотла» в Альменево рань-
ше уже работало. С 2012 года с 
его помощью компания обеспе-
чивала теплом 10 районов За-

уралья, но в конце 2021-го объя-
вила об уходе из региона: невы-
годно стало работать — уголь под-
скочил в цене, а тариф при этом 
снизили. («Вышел пар», «Эконо-
мика Уральского округа» от 
20.01.2022). Что же заставило 
частный бизнес вернуться?

— К нам обратился департа-
мент ЖКХ Курганской области с 
просьбой предоставить в аренду 
наше котельное оборудование до 
конца отопительного сезона, — 
рассказал «РГ» представитель 
компании Антон Силкин. — Ко-
нечно, мы согласились, потому 
что понимаем, каково это —  
остаться без тепла в морозы, 
хотя альменевцы еще не рассчи-
тались с нами за аренду оборудо-
вания в прошлом году.

По словам Силкина, второй 
котел запустить будет сложнее: в 
ближайшее время синоптики 
обещают 30-градусные морозы. 
В такую погоду систему тепло-
снабжения не остановить, а без 
слива воды не переключиться на 
другой энергоисточник. Почему 
власти дотянули до зимы, не оза-
ботились решением проблемы 
заранее?

Напомним: накануне отопи-
тельного сезона в Курганской 
области прошла коммунальная 
реформа: в семи муниципалите-
тах объединили котельные, соз-
дали две компании-оператора и 
пять филиалов. Альменевский и 
Сафакулевский присоединили к 
Целинному округу, где тепло-
снабжение осуществляет МУП 
«Водоканал» («Согрееют сооб-
ща», «Экономика Уральского 
округа» от 08.09.2022). Как сооб-
щил в ответ на запрос «РГ» глава 
Целинного округа Александр 
Сытов, МУПу передали котель-
ную в селе Альменево, где тепло-
вые установки не имеют допуска 
к работе. Начало отопительного 
сезона показало, что ее мощно-
сти явно недостаточно, поэтому 
и принято решение о запуске до-
полнительных котлов.

Интересно, что четыре котла 
в Альменево практически но-
вые — куплены только в прошлом 
году за 12 миллионов рублей у  
российского производителя, 
одну зиму они уже отработали. 
Что же пошло не так?

— Есть подозрение, что котель-
ное оборудование не соответ-
ствует заявленной мощности  
либо это поломка — гарантийный 
случай, — предположил глава Аль-
меневского округа Алексей 
Снежко. — Сейчас мы ведем пере-
говоры с заводом-изготовителем, 
написали претензию исполните-
лю муниципального контракта. 

Ждем специалиста от производи-
теля оборудования, чтобы на ме-
сте установить причину отклоне-
ний от норматива, указанного в 
паспорте.   

По мнению Снежко, возмож-
но, загвоздка и в качестве угля. 
Это выяснит лабораторная экс-
пертиза проб топлива. Наконец, 
нельзя исключать и человече-
ский фактор. Работа в котельной 
тяжелая, операторы часто меня-
ются. Жители жалуются, что 
температура часто падает но-
чью: возможно, кто-то недобро-
совестно исполняет свои обязан-
ности. Сейчас за этим установ-
лен строгий контроль. Ну а пока 
разбираются с причинами сбо-
ев, решили подстраховаться и 
взять в аренду дополнительное 
оборудование «Уралкотла», ко-
торое ранее уже хорошо себя за-
рекомендовало. 

По словам главы, в октябре—
ноябре 2023-го в Альменевский 
округ должны провести газ — вот 
тогда все проблемы с отоплени-
ем в райцентре будут сняты. Но 
до этого еще нужно дожить. •

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Прокуратура потребовала от гла-

вы муниципалитета незамедли-

тельно устранить ситуацию, в ко-

торой ущемляются жилищные 

права граждан. А в отношении 

МУП «Водоканал» возбуждено 

дело об административном право-

нарушении за несоблюдение нор-

мативов обес печения населения 

коммунальными услугами.

Четыре котла 

в Альменево прак-

тически новые — 

куплены только 

в прошлом году. 

Что пошло не так?

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ В Зауралье 
не все районы готовы к зиме 

Пришлось 
топить «самовар»
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«Самовар» с высокой трубой 

по-быстрому установили прямо 

на улице, но жители сразу ощутили 

положительные перемены.

ТЕХНОЛОГИИ Бизнес 
в партнерстве с учеными 
освоил производство 
полимерных покрытий

Анкер защищен

Евгений Китаев, Челябинская область

Южноуральская компания, выпускающая анкерные кре-
пи и нестандартное горно-шахтное оборудование, со-
вместно с ведущими техническими вузами освоила про-
изводство композиционных материалов, ставших осно-
вой антикоррозийного термопластического покрытия 
для металлических изделий. 

— При финансовом участии Фонда развития промыш-
ленности запускается производственная линия покры-
тия анкеров специальным полимерным порошком для 
повышения их коррозийной стойкости. Это крайне важ-
но, учитывая, что такие изделия используют в шахтах. В 
Челябинской области создается новое востребованное 
наукоемкое производство, для запуска которого было 
проведено множество исследований, — отметил вице-
губернатор области Егор Ковальчук. 

А началось все в 2018 году, когда компания из Магни-
тогорска приобрела в Китае технологическую линию по 
нанесению термопластичных покрытий на анкерные 
крепи, необходимые для усиления свода выработок в 
шахтах. Ранее в горнорудной отрасли не было эффектив-
ных способов защиты этих конструкций от коррозии, 
агрессивная среда разрушала металлические детали, что 
создавало угрозу безопасности. Ранее термопластиче-
ской краски в России не выпускали вообще, весь объем 
поставлялся из-за рубежа. Теперь южноуральская компа-
ния — единственная в стране, имеющая полный цикл про-
изводства таких красок на основе полиолефинов, а также 
оборудование для их нанесения. 

Используется исключительно отечественное сырье, а 
совершенствовать рецептуру помогают ученые Уфим-
ского нефтяного технического университета, Магнито-
горского технического университета им. Г.И. Носова.  
Стоимость продукции в 2—3 раза ниже, чем зарубежных 
аналогов, хотя по качеству она, как утверждается, прак-
тически на уровне европейских образцов. Правда, пока 
уступает в эстетике, не имея такой широкой цветовой па-
литры, но работы в этом направлении тоже ведутся.

Главное же — магнитогорцы обес печили независи-
мость от импорта, и не только в горнодобыче. Завод стал 
партнером аккумуляторного завода в Тюмени, использу-
ющий защитные составы при выпуске своей номенклату-
ры. Другой проект предполагает нанесение термопласти-
ка на крупногабаритные изделия — стальные трубы. •

УНИВЕРСИТЕТЫ Аграрный 
вуз будет сотрудничать
с фермерами

Дружить 
полями

Светлана Добрынина, Свердловская область

Соглашение о сотрудничестве заключили Уральский 
государственный аграрный университет (УрГАУ) с Со-
юзом крестьянских (фермерских) хозяйств и сельско-
хозяйственных потребительских кооперативов Сверд-
ловской области. Договор рассчитан на пять лет и 
предполагает не только помощь аграриям в освоении 
современных технологий, но и взаимодействие в реа-
лизации инновационных проектов в АПК.

— У нас многолетний опыт работы на земле, а ученые 
создают новые методики  повышения урожайности. Бу-
дем совместно внедрять новшества в жизнь, — пояснил 
«РГ» председатель Союза фермеров Андрей Аникьев.

Вуз уже давно помогает крестьянским хозяйствам в 
подборе и обучении кадров. За последние два года до де-
сятка молодых агрономов и зоотехников после универ-
ситета устроились в крупные КФХ региона, а уже работа-
ющие на земле специалисты получили  в университете 
дополнительное образование.

— Интеграция науки и бизнеса необходима, — считает 
проректор по научной работе и инновациям УрГАУ Ми-
хаил Карпухин. — Мы планируем в следующем году соз-
дать первый на Урале агротехнопарк и приглашаем к про-
дуктивному сотрудничеству всех производственников. 
Эта площадка станет современной базой для реализации 
инновационных проектов и апробации научных разра-
боток, обучения профессиональных кадров и демонстра-
ции передового опыта. •
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Татьяна Казанцева, 

Свердловская область

Т
орговые сети объяви-
ли о долгосрочном 
тренде — переходе на 
отечественные про-
дукты и сотрудниче-
стве с местными про-
изводителями. При-
чем,  как  уверяют 
представители ретей-

ла, в зоне особого внимания — 
мелкие хозяйства. Когда ждать 
массового появления на при-
лавках фермерских продуктов, 
выяснял корреспондент «РГ». 

«Дешевое. Качественное. 
Свое» — похожим девизом все 
чаще руководствуется торговля. 
Чтобы удовлетворить спрос и 
обеспечить продовольственную 
безопасность, крайне важно уде-
лять особое внимание локальным 
местным производителям, заяв-
ляют ретейлеры. Например, в ма-
газинах «Магнит» доля отече-
ственных продуктов уже превы-
шает 90 процентов.

— Сейчас у компании более 
5,5 тысячи внутренних постав-
щиков, из них 4,2 тысячи — мест-
ные производители. Причем зна-
чительная их часть — небольшие, 
в том числе фермерские хозяй-
ства. В Свердловской области 
доля местных товаров в общем 
ассортименте наших магазинов — 
более 23 процентов. Мы успешно 
работаем со 170 местными по-
ставщиками, — подчеркнула ру-
ководитель по внешним комму-
никациям и связям с государ-
ственными органами розничной 
сети в УрФО Дарья Маршук. 

Много лет торговые сети кри-
тиковали за «невнимание к ма-
леньким». Сейчас ретейл уверя-
ет, что их поддержка — одна из 
важных его задач. По словам Мар-
шук, для этого в прошлом году 
был разработан специальный 
«договор фермера»: он написан 
более понятным языком и преду-
сматривает самые короткие сро-
ки оплаты товара — до пяти дней. 
Есть и другие послабления. Нуж-
но только, чтобы производитель 
соответствовал ряду критериев: 
доход не выше 200 миллионов 
руб лей в год, производство кон-
кретных видов сельхозпродук-
ции и т. д. В помощь фермерам — 
упрощенные шаблоны докумен-
тов, подробные инструкции, как 
заполнить и отправить заявку. 
Предусмотрены также консуль-
тации менеджеров. Впрочем, те, 
кто не соответствуют статусу 
фермера, могут сотрудничать и в 
статусе поставщика. 

По мнению экспертов мин-
агропрома Свердловской обла-
сти, на потребительском рынке 
сегодня происходят заметные из-
менения: появляются новые 
игроки, возникают новые форма-
ты. Одна из тенденций — коллабо-
рация производителей, рознич-
ной торговли и потребителей.

— Осенью в компании прои-
зошли существенные изменения. 
Мы стали ближе к поставщикам, 

ближе к покупателям. И делеги-
ровали большинство функций на 
уровень директоров магазинов, — 
подтверждает руководитель на-
правления по работе с госоргана-
ми компании X5 Retail Group (ма-
газины «Пятерочка», «Перекре-
сток» и другие) Денис Сухоруков. 
— Раньше у них была лишь обязан-
ность заполнять полки, менять 
ценники и так далее, а сейчас есть 
возможность напрямую влиять 
на ассортимент. Бывают момен-
ты, когда категорийный менед-
жер говорит: «Нам это не инте-
ресно», однако директор магази-
на, понимая важность и востре-
бованность той или иной пози-
ции, готов начать закупки. 

«Особым партнером» в этой 
сети называют крестьянско-
фермерские хозяйства: компа-
ния уже полтора года развивает 
новый проект, так называемые 
фермерские островки. Формат 
понятный: торговая сеть предла-
гает в аренду специальную пло-
щадку в своем магазине, которую 
могут занять хозяйства с неболь-

шим оборотом, но с уникальной 
продукцией. «Островки» востре-
бованы там, где производители 
не могут попасть со своим това-
ром на обычную полку из-за не-
достаточных объемов, требова-
ний компании, сложностей доку-
ментооборота и т. д.

— Недавно мы открыли такой 
«островок» в Сургуте. В начале 
будущего года они появятся и на 
Среднем Урале. Площадь от 6 до 
30 квадратных метров передают 
оператору, который предлагает 
продукцию фермеров, либо сам 
фермер может стать оператором 
«островка». Наполнение разное, 
например, дары леса. Главное — 
чтобы товары на «островке» не 
пересекалась напрямую с нашей 
продукцией. Иначе мы будем от-
бивать клиентов друг у друга, — 
отметил Сухоруков.

«Островки» могут откры-
ваться в любых магазинах сети, 
на любых площадках — конкрет-
ное место выбирают ретейлер и 
будущий оператор. Арендная 
ставка зачастую ниже рыноч-
ной, потому что задача другая — 
«зарабатывать не на аренде, а 
на трафике».

Похожий формат предлагают 
и другие федеральные сети, ска-
жем, «Магнит» развивает «фер-
мерские лавки» и «фермерские 
дворики». «Лавки» — небольшие 
точки продаж площадью 17 ква-
дратов — чаще всего предлагают 
оформить в прикассовой зоне. За 
прилавок может встать сам про-
изводитель.

— Фермерские лавки предпо-
лагается открывать как в магази-
нах у дома, так и на площадках 
большого формата — это обсужда-
ется, и арендная ставка варьиру-
ется в зависимости от потенциа-
ла и трафика торговой точки, — 
сообщила Маршук. 

А «фермерским двориком» 
называют продажу премиальной 
продукции в самом торговом 
зале. Производитель отвечает за 
«суперкачество» товара, ретей-
лер — за организацию приоритет-
ной выкладки. Правда, торговые 
сети предупреждают, что даже у 
небольшого фермера должен 
быть сертификат качества, готов-
ность к обязательной маркиров-
ке товаров, «прослеживаемости» 
и электронному документообо-
роту. И добавляют, что важно про-
являть инициативу и самим вы-
ходить на контакт.

Однако далеко не все потенци-
альные партнеры об этом знают 
и не все хотят и могут сотрудни-
чать.

— Тому, кто покрупнее, «лав-
ка» не нужна. А маленькому раз-
возить свою продукцию по точ-
кам — себе дороже. Считаю, каж-
дый должен заниматься своим де-
лом: один — производить, дру-
гой — торговать, ведь это тоже 
нужно уметь. А реализовать вы-
ращенное намного проще через 
кооператив, — убежден исполни-
тельный директор Ассоциации 
крестьянских (фермерских) хо-
зяйств и сельскохозяйственных 
кооперативов Свердловской об-
ласти Иван Сысолятин. 

Многие его коллеги, кажет-
ся, придерживаются того же 
мнения. 

— Если честно, я не вижу при-
меров улучшения ситуации со 
сбытом фермерской продукции. 
По крайней мере, члены нашего 
союза с этим не встречались. По-
нятно, что фермер фермеру 
рознь — у кого-то десять коров, у 
кого-то — 150, и объемы выра-
щенного картофеля у всех раз-
ные. Однако, на мой взгляд, се-
годня зайти в торговые сети и 
тем, и другим так же непросто, 
как и раньше. Масса жалоб со 
стороны производителей. Хотя 
нам всегда есть что предложить 
ретейлу: урожай овощей непло-
хой, изобилие молочных продук-
тов, — рассуждает глава Союза 
крестьянских хозяйств и потреб-
кооперативов Свердловской об-
ласти Андрей Аникьев. 

Понятно, что фермерская 
продукция не всегда подпадает 
под жесткий стандарт. Напри-

мер, один уральский производи-
тель безуспешно предлагает се-
тям «негабаритные» кабачки — 
массой не 300 граммов, а целых 
полкило. Ретейлеры обещают 
«подумать», но процесс грозит 
затянуться до следующего уро-
жая. Увы, пока торговля и мест-
ные производители все-таки не 
могут наладить продуктивный 
диалог, констатируют и в мина-
гропроме региона. И дело не 
только в кабачках-гигантах.

— Мы провели исследование, 
суть которого такова: Иванов, 
Петров, Сидоров пришли на 
торгово-закупочную сессию, 
оставили свои координаты и 
ждут, когда их позовут, чтобы 
сразу попасть на полки. Такого 
не будет. Есть определенные 
требования, начиная с необхо-
димости оставить заявку на сай-
те. Мы готовы помогать налажи-
вать контакт в ручном режиме. 
Часто говорят: «Мы производи-
тели, наша задача — вырастить, а 
не продать». Но все меняется, 
надо договариваться. У рознич-
ных сетей жесткие требования, 
особенно у федеральных. Но это 
не догма. Все готовы идти на 
конструктивный диалог. Тем бо-
лее что ситуация подталкивает 
к этому, и торговля уже идет к 
производителю, — считает заме-
ститель министра АПК и потре-
бительского рынка Свердлов-
ской области Светлана Остров-
ская.    

Тот же «Магнит» для произво-
дителей овощей открытого грун-
та и фруктов запустил агрокон-
трактацию: крестьянско-фермер-
ские хозяйства получают целевое 
авансирование — до 30 процентов 
от объема будущих поставок. 
Этот проект работает и в Сверд-
ловской области, но его ведет го-
ловная компания сети: заявки с 
мест передаются туда. 

А поставщики массово «за-
являться» не спешат. Прежняя 
практика отношений с сетями 
породила у них глубокий скеп-
тицизм. Изменить ситуацию 
может только реальное движе-
ние навстречу друг другу — с 
обеих сторон.•

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

У розничных сетей жесткие требования. 

Но это не догма. Все готовы идти 

на конструктивный диалог. Тем более 

что ситуация подталкивает к этому

КОНТРОЛЬ 
На Южном 
Урале выявили 
продуктовый 
фальсификат

СЫР ПОЧТИ 
БЕЗ МОЛОКА

Евгений Китаев, 

Челябинская область

Управление Россельхознадзора 
по Челябинской и Курганской 
областям установило, что моло-
коперерабатывающее предприя-
тие из Златоуста при производ-
стве натурального сыра исполь-
зовало сырье с заменителем мо-
лочного жира. С такой подменой 
в рецептуре выпущено 19 тонн 
сыра «Тильзитер», 13 тонн «Гол-
ландского» и 7 тонн «Пошехон-
ского». Через неделю ситуация 
повторилась — с тем же пищевым 
компонентом произведено еще 
18 тонн продукции, которую из-
готовитель успел отправить в 
Свердловскую область. 

Подмену помогли обнару-
жить электронные ветеринарно-
сопроводительные документы, 
оформленные в федеральной ин-
формационной системе «Мерку-
рий». Как отмечают в Россель-
хознадзоре, производитель на-
рушил требования двух феде-
ральных законов и правила орга-
низации работы по оформлению 
ветеринарных сопроводитель-
ных документов. Поскольку 
было использовано не натураль-
ное молоко, то продукция долж-
на была именоваться не сыром, а 
сырным продуктом. Получателя 
управление проинформировало 
о том, что ему поставлены фаль-
сифицированные марки, а 
компании-производителю на-
правлено предупреждение. •

ПРОЕКТ В Югре 
запустят 
производство 
белка для 
детских смесей

НАШЛИ 
КОРМИЛИЦУ

Ирина Никитина, Югра

До конца года в Югре в тестовом 
режиме начнут выпускать 
лечебно-профилактическое пи-
тание для малышей с рождения 
до полугода. Стартуют с «Имму-
нокола» в виде сухой субстан-
ции, а апофеозом производства, 
не имеющего аналогов в России, 
станет белковый компонент для 
приготовления детских смесей в 
объеме тысяча тонн в год. Кроме 
того, северяне замахнулись на 
приготовление основы для спор-
тивного питания. 

Площадкой комплексного 
научно-технического проекта 
полного инновационного цикла, 
одобренного правительством 
РФ, выбрали бывший завод «Со-
ветское молоко» в поселке Аля-
бьевском Советского района. 
Какое-то время его цеха были за-
консервированы, теперь же их 
решили распечатать, вложив 
1,5 миллиарда рублей. Это пер-
вое инвестсоглашение, заклю-
ченное в рамках окружного за-
кона о господдержке инвестици-
онной деятельности, защите и 
поощрении капиталовложений. 
Оно будет действовать 10 лет. За 
это время налоговые поступле-
ния в бюджет региона составят 
более 500 миллионов рублей. 

Северяне всерьез намерены 
потеснить иностранные сыво-
ротки и концентраты молочного 
белка для детского питания: на 
первом этапе планируют занять 
10 процентов регионального 
рынка, а к 2025 году — уже 100. 
Технология по большей части 
основана на отечественных раз-
работках. Инвестор из Свердлов-
ской области. Сырье оттуда же. 

— Технологией занимались 
российские специалисты из раз-
ных отраслей, так что она наша, 
родная. Договор с молочными 
фермами есть: когда раскрутим-
ся, будем перерабатывать 
80 тонн коровьего молока и 
400 килограммов молозива в 
сутки. Логистика выстроена — 
доставка обещана регулярная. 
Самое важное — никакой терми-
ческой обработки перед транс-
портировкой, — отметил предста-
витель завода Антон Пастухов. 

В штат примут 50 сотрудни-
ков. Как сообщила на традицион-
ной пресс-конференции с журна-
листами УрФО губернатор Югры 
Наталья Комарова, в первую оче-
редь в цехах ждут бывших работ-
ников молочного завода.

— Штучных специалистов — 
химиков, аналитиков, микро-
биологов, энергетиков — подго-
товят Сургутский и Югорский 
университеты. В расходах на 
обу чение кадров участвуют дер-
жатели проекта. Вся ответствен-
ность за них — на инвесторе, — за-
явила Комарова. •

ТЕНДЕНЦИИ Ретейл предлагает уральским фермерам 
новые форматы сотрудничества

Островки на горизонте

СУД Наказанный за кражу фотоснимка сайт попытался оспорить его авторство

Чей костер в тумане светит?
Михаил Пинкус, 

Челябинская область

Т
очку в рассмотрении дела 
о фотографии, авторство 
которой с интервалом в 

один год было нотариально под-
тверждено за двумя разными 
людьми поставил 18-й арбит-
ражный апелляционный суд.

Как следует из материалов 
дела, в декабре прошлого года  
индивидуальный предпринима-
тель, оказывающий услуги фото-
графа, обнаружил на сайте 
интернет-компании в ЗАТО Сне-
жинск одно из своих произведе-
ний. Это было изображение ко-
стра, который он запечатлел еще 
в 2007 году. Снимок создавал 
определенное настроение и ил-
люстрировал текст под названи-
ем: «Засентябрило за окном, или 
как справиться с осенней де-
прессией». И, хотя на сайте фото 

существенно обрезали, никаких 
сомнений в том, что использо-
ван именно его труд, у фотогра-
фа не возникло.

Он обратился к юристам, ко-
торым ранее передал в довери-
тельное управление права на 
фото, и попросил их разобраться 
в ситуации. Они направили про-
вайдеру письменную претензию 
с требованием компенсации, а 
не получив на нее ответа, обра-
тились в арбитражный суд. В ка-
честве доказательств нарушен-
ного авторского права предста-
вили скриншоты публикации с 
сайта и нотариальный протокол: 
нотариус из Волгограда, изучив 
полноразмерный оригинал фо-
тографии, подтвердил, что в 
свойствах файла указаны дан-
ные фотографа, разрешение — 
6000 на 4502 пикселя, а также 
дата и время съемки — 5 августа 
2007 года.

Естественно, никаких сомне-
ний в правоте фотографа у суда не 
возникло, и он признал снежин-
ский сайт виновным сразу в двух 
нарушениях исключительных 
прав на изображение — его пере-
работку путем обрезки по краям 
и публикацию в свободном досту-
пе без согласия автора. За каждое 
с виновника взыскали компенса-
цию в размере 10 тысяч руб лей. 
Изначально юристы фотографа 
требовали 100 тысяч, так что от-
ветчик против решения суда не 
возражал. Но затем все-таки об-
жаловал его в вышестоящей ин-
станции. Причем потребовал пе-
ресмотра дела в связи с появлени-
ем еще одного автора фото. Якобы 
у файла с тем же названием и рас-
ширением, но сделанного днем 
раньше, автором значится совсем 
другой человек, что также под-
тверждается нотариальным про-
токолом осмотра, правда, оформ-

ленным почти на год позже. На 
основании этого документа юри-
сты ответчика заявили, что в ори-
гинал фотографии могли внести 
изменения, «привязав» нужного 
автора уже после публикации 
снимка, а значит, такому доказа-
тельству грош цена. Кроме того, 
нотариального осмотра сайта не 
проводилось, следовательно, 
идентичность спорных фотогра-
фий тоже вызывает сомнения. 

В апелляционной инстанции 
заявление ответчика приняли, но 
пришли к выводу, что полное 
сходство фотографий подтверж-
дается скриншотами со страни-
цы сайта — подключать нотариуса 
не было необходимости. А сам 
факт удаления с сайта спорного 
снимка свидетельствует о при-
знании компанией нарушения.

— Появление еще одного нота-
риального протокола осмотра с 
другим автором и датой съемки 

говорит лишь о наличии техниче-
ской возможности вносить в ис-
ходный файл нужные изменения, 
— пришли к выводу в суде. — При-
чем сделали это ответчики, когда 
иск уже рассматривался в суде. 

Стоит отметить, что ранее они 
сомнений на счет авторства 
снимка не высказывали. Тогда 
как обратившийся в суд фотограф 
изначально настаивал на своих 
правах на изображение, а его по-
явившийся позже двойник ника-
ких заявлений на этот счет не сде-
лал и самостоятельных требова-
ний не заявил. 

С учетом всех вновь вскрыв-
шихся обстоятельств в апелля-
ции пришли к выводу, что основа-
ний для пересмотра судебного ре-
шения нет. За нарушение автор-
ских прав разместившая чужой 
снимок компания-провайдер вы-
платит истцам компенсацию в 
размере 20 тысяч рублей. •  

«Островки» и отделы фермерской 

продукции пока есть далеко 

не во всех крупных магазинах.
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ИДЕЯ Меткомбинат решил 
заняться экологическим 
воспитанием

Игра в защиту 
природы

Евгений Китаев, Челябинск

Челябинские металлурги выделили грант на создание 
экологической настольной игры, как поясняют иници-
аторы, для формирования базовых навыков экологи-
ческой грамотности.

Суть игры — соревнование за звание лучшего эколога. 
В каждом раунде нужно за минуту записать ассоциации к 
словам, размещенным на игральных карточках, а в фина-
ле сверить ответы. Лидером становится тот, кто по итогам 
всех раундов наберет больше баллов. При этом задачей 
составителей было знакомство игроков с экологически-
ми терминами и закрепление базовых знаний, а также 
развитие воображения, ассоциативного и логического 
мышления. 

— Игра оттачивает коммуникативные навыки, форми-
рует интерес к теме экологии и может повлиять на выбор 
будущей профессии у детей. За таким занятием интерес-
но проводить время и юным, и взрослым участникам, — 
отмечают на меткомбинате.

Инициаторы, правда, не уточняют, есть ли на играль-
ных карточках информация о самом спонсоре. В этом 
случае ассоциации у играющих могут быть не вполне по-
зитивными — напоминающими о сизой дымке над горо-
дом и едком запахе, регулярно накрывающем жилые 
кварталы. Несмотря на программы снижения вреда 
окружающей среде, комбинат продолжает оставаться 
крупнейшим загрязнителем в Челябинске. •

В Югре модернизируют 
подстанцию для снабжения 
месторождений 
«Россети Тюмень» проведут комплексную реконструк-
цию подстанции 110 кВ «Промысловая» в Ханты-Ман-
сийском автономном округе. Центр питания обеспечива-
ет электроэнергией объекты Среднебалыкского и Южно-
Балыкского месторождений, разработку которых ведет 
«Роснефть». На повышение надежности энергоснабже-
ния нефтепромыслов компания направит около 972 мил-
лионов рублей. Предстоит обновить основное и вспомога-
тельное оборудование: выключатели, разъединители, 
комплектные распределительные устройства, приборы 
релейной защиты и автоматики, а также програм мно-
технические комплексы мониторинга показателей каче-
ства и учета электроэнергии. Кроме того, будет построен 
новый блочно-модульный пункт управления и проведена 
реконструкция отпайки от линии электропередачи до 
подстанции протяженностью 2,5 километра.

На БАЭС улучшили 
очистку натрия
Специалисты Белоярской АЭС усовершенствовали метод 
очистки натрия — теплоносителя реактора БН-600. В стан-
дартную программу добавили новые операции и частич-
но изменили температуру разогрева теплоносителя — это 
позволило на неделю сократить срок его очистки после 
замены модулей парогенератора при сохранении каче-
ства. Отметим: в реакторах на быстрых нейтронах в каче-
стве теплоносителя используется жидкий натрий общим 
объемом около 2000 кубометров. Он должен обладать вы-
сокой степенью чистоты и не содержать примесей. Усо-
вершенствованный метод был использован во время 
планово-предупредительного ремонта, в ходе которого 
заменены восемь испарительных модулей парогенерато-
ра, планируется применять его и в дальнейшем: в 2023—
2024 годах предстоит заменить еще 16 таких модулей.

Танкоград открыт 
для экскурсантов
Челябинский тракторный завод  открывает ежемесячные 
экскурсии  для учащихся профильных учебных заведе-
ний. Гостям будут показывать современные производ-
ственные площадки и музейную ретротехнику, рассказы-
вать об особенностях рабочих профессий, наиболее вос-
требованных сегодня на машиностроительном производ-
стве, наставничестве и рабочих местах. По словам и.о. за-
местителя гендиректора по персоналу Николая Яковлева, 
квалифицированные специалисты готовы брать учени-
ков и передавать им свои знания и умения. Ожидается, 
что интенсивная работа со школьниками и студентами 
привлечет на завод новые кадры и поможет популяризи-
ровать его деятельность.

На Ямале создадут 
племенное стадо лошадей
Идея разводить приобскую породу принадлежит предсе-
дателю сельхозкооператива Симону Васильеву, который 
выиграл окружной конкурс «Агростартап». Замысел под-
держали в департаменте природных ресурсов: предпри-
ниматель получит бесплатно семь лошадей из природно-
го парка «Ингилор». Кроме того, состоялись консульта-
ции с Всероссийским НИИ коневодства: чтобы хозяйство 
получило статус племенного, в 2023 году там проведут 
полное зоотехническое описание приобской породы. Она 
адаптирована к условиям Крайнего Севера, отличается 
высокой работоспособностью и выносливостью. Помимо 
того, животных можно использовать в иппотерапии. 

Металлурги учат 
подшефных финансовой 
грамотности
Волонтеры Уральского алюминиевого завода (УАЗ) про-
водят для школьников уроки финансовой грамотности. 
Проект сотрудников УАЗа «Твои финансы» победил во 
внутреннем грантовом конкурсе компании РУСАЛ по 
поддержке социальных инициатив. В результате команда 
металлургов разработала для подшефных из школы-
интерната № 27 Каменска-Уральского обучающий курс. 
В игровой форме школьникам рассказывают, как плани-
ровать семейный бюджет, из чего состоят доходы и расхо-
ды, объясняют, что такое «подушка безопасности» и дают 
советы, как не попасться на удочку мошенников. За вы-
полнение домашнего задания начисляют баллы, которые 
учтут в финале — на чемпионате по решению кейсов. По 
словам заводчан, полученные знания точно пригодятся 
воспитанникам интерната, когда они вступят во взрос-
лую жизнь.


